

Milutin Gubash, *Paguroidea*

du 1er février au 1er avril 2026

FR

*Paguroidea* est le nom scientifique de la superfamille des bernard-l'ermite. Nés vulnérables, dépourvus d'exosquelette pour les protéger de l'imprévisibilité et de la violence du milieu qui les entoure, ils s'approprient ce qu'ils trouvent : coquilles abandonnées d'autres vies marines, canettes d'aluminium, bouteilles de plastique, fragments de déchets humains. À partir de ces vestiges, ils façonnent une demeure — une armure provisoire, une condition de survie.

Les bernard-l'ermite ont trouvé une réponse. Mais qu'en est-il de nous ? De notre propre fragilité, de nos stratégies d'adaptation ? Comment apprendrons-nous à habiter des conditions de vie toujours plus hostiles, incontrôlables et profondément inévitables?

EN

*Paguroidea* is the scientific term for the superfamily of hermit crabs. Being vulnerable and born without exoskeletons to protect themselves from unpredictable and threatening environmental conditions, hermit crabs adopt whatever they find – the discarded shells of other sea life, aluminum cans, plastic bottles, or other human-made waste as a protective home and armour for their survival.

Hermit crabs have found a way, but our own fragility and adaptation mechanisms are at question: how will we adjust to increasingly hostile, uncontrollable, and inequitable life conditions for ourselves?

Milutin Gubash









Mention photographique/photo credit: Milutin Gubash